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День выдался удачный - яркое
солнце, воздух, о котором в
центре Москвы можно только

мечтать. А вот на обратном пути из
Бутова оптимизма у меня, при-
знаться, поубавилось - уж очень
двойственный получился разговор
с Виталием Геннадьевичем.

Двухметровый гигант, косая са-
жень в плечах - его внушительная
фигура невольно вызывала уваже-
ние. Впрочем, Горчакова ценят во-
все не за габариты, а за его дотош-
ность, цепкость и настойчивость в
решении проблем ТСЖ.

Согласно решению московского
правительства, в строящихся до-
мах должны быть созданы ТСЖ,
оформлены кондоминиумы. Как
этого добиться? Строители отрабо-
тали наиболее удобную для них схе-
му: назначают председателем ТСЖ
своего человека, он и участвует в
приемке этапов строительства,
подписывает различные докумен-
ты. Казалось бы, все просто и эф-
фективно - но не для будущих жите-
лей, а для самих строителей. Люди
съезжаются из разных концов Мо-
сквы, друг друга не знают, и, пока
выделится самоуправленческое яд-
ро, пока выберут правление и пред-
седателя из числа жильцов, строи-
телей уже и след простыл. После
этого начинается тяни-толкай с уст-
ранением недоделок. Стройфирмы
очень неохотно берутся за это дело
- денежки-то уже освоены, на оче-
реди следующий новострой. Акти-
вистам ТСЖ приходится пройти
множество инстанций, обежать не-
сметное количество кабинетов,
прежде чем удастся принудить «со-
зидателей» к ликвидации последст-
вий головотяпства.

ТСЖ «Чародейка-2» повезло -
инициативная группа образовалась
на стадии строительства. По инициа-
тиве Горчакова и нескольких его то-
варищей-активистов фирмой-про-
давцом была организована встреча
будущих владельцев квартир. Соб-
рались в небольшом кафе на Таган-
ской площади. Пришли человек со-
рок, поговорили, отрядили на место
строительства наиболее подготов-
ленных людей, хотя собственно
строителей среди них не было.

Но даже и неспециалистам про-
махи сразу бросились в глаза. Не
были устроены выводы канализа-
ции, электропроводка не выдержи-
вала никакой критики, в щели на
балконах свободно проходил ку-
лак, в санузлах забыли о гидроизо-
ляции - всего по 48 позициям! Пока
строители не ушли, пока не был
подписан акт сдачи-приемки дома,
инициативная группа взялась за
дело. С помощью заказчика от го-
рода, в роли которого выступало
ЗАО «ТУКС-4», а также руководи-
теля Департамента внебюджетной
политики Леонида Краснянского,
насели на АО «Главмосстроймоно-
лит» - главмосстроевское подраз-
деление, которое возводило зда-
ние. Хотя и неохотно, со скрипом,
но на первом этаже недоделки бы-

ли устранены поквартирно, заме-
нена кровля, которая протекала в
15 местах, сделана гидроизоляция
на переходных балконах. В подва-
лах  заставили прорубить в бетоне
каналы, чтобы уходила собирав-
шаяся там вода. Заменили плитку
в коридорах общего пользования,
которая стояла дыбом. Заставили
обновить 67 разбитых и треснув-
ших стеклопакетов.

- По специальности я инженер-
электронщик, от строительства да-
лек, - говорит Горчаков, - поэтому
пришлось засесть за книги, спра-
вочники, изучить строительные нор-
мы и правила. И сделать это надо
было быстро, чтобы со строителями
говорить на равных, чтобы не могли
они навесить нам лапшу на уши.

До приемки дома удалось заста-
вить подрядчика переделать горку
на детской площадке - листы на ней
были уложены так, что ребятишки
могли о них порезаться. Заменили
и другое оборудование детского го-
родка. Но доделывать все осталь-
ное пришлось уже потом и за свой
счет - дом № 71 по ул. Южнобутов-
ской был сдан и принят, причем -
подчеркиваю - без участия пред-
ставителей ТСЖ.

...Мы сидим с Горчаковым в не-
большой уютной комнате консьер-
жей. Двор отсюда виден как на ла-
дони - убран и подметен, как гово-
рится, до асфальта, хотя на улице
снежный февраль.

- Некоторые председатели ТСЖ
в соседних домах получают за свою
работу тысяч по пять, - замечает
Горчаков, - а мне совестно - лучше
эти деньги дворнику доплатить,
чтобы во дворе был полный поря-
док. Так что кручусь на обществен-
ных началах...

А крутиться приходится, да еще
как. После сдачи дома в эксплуата-
цию вновь начали всплывать недо-
делки за недоделками. Например,
обнаружилось, что не работала си-
стема отопления - температура в
квартирах была всего 8-10 граду-
сов. Ошибка крылась в проекте.
Немало времени пришлось потра-
тить, несколько раз консультиро-
ваться на стороне, пока выясни-
лось, что надо было ставить возду-

хосборные бачки на чердаке боль-
шего объема, чтобы столб воды до-
стигал необходимого давления.

Во дворе Виталий Геннадьевич,
показав на осыпающиеся с балко-
нов плитки облицовки, прочел мне
небольшой курс строительного де-
ла. Оказывается, неправильно был
подобран состав штукатурной сме-
си, и сегодня под некоторыми бал-
конами ходить просто опасно -
плитка в любую минуту может об-
рушиться на голову прохожему.

Мало того, дом, возведенный по
технологии монолитного строитель-
ства, был облицован кирпичом.
Крепить его к монолиту необходимо
было специальными шкворнями.
Однако строители сделали это не
везде, и теперь местами облицовка
держится на честном слове. Если
окажется в кладке хотя бы несколь-
ко слабых кирпичей, она просядет и
сложится, словно карточный домик.
Чтобы устранить этот недостаток,
надо 2,5-3 миллиона рублей. Где их
взять товариществу, участники ко-
торого отнюдь не миллионеры - не-
которые из них даже влезли в дол-
ги, чтобы купить жилье.

Здание к тому же построено с от-
ступлением от проекта. У ТСЖ «ук-
рали» пожарный проезд с одной
стороны дома - случись что, маши-
не с лестницей не подъехать к до-
му, чтобы эвакуировать жильцов.
Оказывается, строители просто
сдвинули здание... на 15 метров в
сторону! Правление товарищества
неоднократно жаловалось по этому
поводу в префектуру ЮЗАО, в
строительный департамент, само-
му мэру, но все письма неизменно
переправлялись в управу района
Южное Бутово, откуда сообщали,
что все сделано в соответствии с
проектом.

- Это и неудивительно, - сказал
Виталий Геннадьевич, - сейчас рай-
он возглавляет Сергей Гаврилов,
который в составе приемочной ко-
миссии подписывал акт по нашему
дому, еще будучи заместителем
главы по строительству. Тяжело
признавать свои ошибки...

Более того, похоже, нынешний
глава управы невзлюбил «Чаро-
дейку-2» как раз за несговорчи-

вость и строптивость. Не так давно
потребовал, чтобы ТСЖ снесло ог-
раду, которая является продолже-
нием забора трех соседних домов,
образующих единый двор. Сделать
это жильцов заставил трагический
случай - в одном из подъездов был
убит человек. И жители решили за-
няться своей безопасностью - со-
брали деньги, поставили ограду,
вывели дисплеи видеонаблюдения
в комнаты консьержей, поставили
на ворота электронные замки. Сей-
час во дворе уже не случается
драк, не бывает вскрытых и ограб-
ленных автомашин жителей, не
шляются бомжи. Управа же подала
на ТСЖ в суд. Ее доводы: огражде-
ние может помешать проезду по-
жарных машин, не дает проходу че-
рез двор жителям соседних домов.
Однако товарищество согласовало
строительство забора со всеми ин-
станциями - пожарными, энергети-
ками, связистами, дали им гаран-
тийные письма на проезд спец-
транспорта в любое время суток. В
крайнем случае в считанные мину-
ты можно снять секцию ограды - у
консьержей припасены все необхо-
димые инструменты. Мало того,
всем эксплуатирующим организа-
циям переданы магнитные ключи
для свободного прохода во двор. А
Горчаков дал еще и указание де-
журным, чтобы беспрепятственно
пропускали на детскую площадку
ребят из соседних домов. И они ча-
стенько наведываются сюда, прав-
да, за тем, чтобы не озорничали,
приглядывают сами дети участни-
ков товарищества. Виталий Ген-
надьевич как-то стал свидетелем,
как «местный» карапуз одернул со-
седского мальчишку:

- Не ломай качели. Их мой папка
делал!

Надо же, порадовался тогда Гор-
чаков, отличные хозяева двора
растут!..

Сейчас ТСЖ настойчиво занима-
ется оформлением и регистрацией
кондоминиума. Управа района обя-
зана этому способствовать, делит-
ся со мной Виталий Геннадьевич,
но на деле вовсе не склонна к это-
му - после завершения процедуры
оформления ДЕЗу придется поки-
нуть помещение на первом этаже,
которое де-факто пока занимает.
Хотя де-юре оно принадлежит това-
риществу.

Пока земля не передана кондо-
миниуму, на основе которого соз-
дан ТСЖ, ни оформить, ни зареги-
стрировать его невозможно. Упра-
ва ссылается на то, что не проведе-
но межевание двора, но ведь он
представляет собой квадрат между
четырьмя домами - достаточно про-
вести две перпендикулярные осе-
вые линии - вот тебе и межевание.
Управа могла бы сама оформить
кондоминиум - такое право у нее
есть, достаточно внести дом в еже-
годный список. Но вот уже полтора
года все документы, обращения и
запросы лежат в инстанциях без
движения...

- Дом наш в управе считают про-
блемным, - саркастически замеча-
ет Горчаков, - а вся проблема-то в
том, что мы ей не даем спокойно
жить. Мы не добиваемся чего-то не-
законного, а того, что принадлежит
нам по праву. Раньше я с семьей
жил в общежитии, с трудом собрал
деньги на покупку «двушки», и хо-
чу, чтобы моя жена, дочка и сын
жили в цивилизованных условиях.
Того же хотят и мои друзья по ТСЖ.
Не больше, но и не меньше. А к гла-
ве управы у меня, как говорится,
ничего личного, мы просто отстаи-
ваем свои интересы, и тут уж ни пя-
ди не уступим.

...По долгу журналистской служ-
бы мне приходится бывать во мно-
гих районах и округах города, где в
новостройках создаются ТСЖ. Как
правило, эти дома тоже «проблем-
ные» - по вине ли нерадивых и не-
ряшливо работающих строителей,
по воле ли управ, которые не хотят
наделять товарищества всеми не-
обходимыми правами, поскольку
некем тогда будет командовать, ни-
кто не придет на поклон. Собствен-

ники жилья сами разберутся со
своими проблемами, наймут те
строительные и эксплуатационные
организации, которые их устраива-
ют по ценам и качеству услуг.

В окружающих «Чародейку-2»
домах сменилось по два-три пред-
седателя ТСЖ, а один даже зара-
ботал инфаркт в схватках со строи-
телями и различными властными и
полувластными организациями.
Так что по шкале выживания ТСЖ
Горчакова находится еще не в са-
мом безнадежном положении.

- Знаете, что нужно сделать, что-
бы ТСЖ с самого начала действо-
вали успешно и плодотворно? - го-
ворит Горчаков. - Первое и главное
- представитель ТСЖ должен быть
включен в состав приемочной ко-
миссии. Его-то строители не убла-
жат и не умаслят, он не поставит
подписи в акте до тех пор, пока не-
достатки - даже самые малейшие -
не будут устранены. Иначе как он
будет смотреть в глаза своим сосе-
дям?! Кроме того, надо соответст-
вующим департаментам и службам
города подготовить основательный
справочник-«путеводитель» для
членов правления товарищества. С
чего и как начать свою работу, ка-
ков должен быть перечень доку-
ментов, необходимых для содержа-
ния и эксплуатации дома, - паспорт
здания, сметную документацию на
строительство, акты на ввод в экс-
плуатацию всех инженерных соору-
жений, акты гидравлических испы-
таний систем отопления и т.д. У ме-
ня, к примеру, даже сейчас едва ли
половина необходимых докумен-
тов, и нужную информацию полу-
чить практически невозможно. Эту
тайну и строители, и властные стру-
ктуры хранят за семью печатями. В
такой книге или брошюре необхо-
димо четко разложить по составля-
ющим, как взаимодействовать с
эксплуатационными организация-
ми. Председатели правлений това-
риществ на совещаниях по ТСЖ в
различных органах управления
должны иметь право блокирующе-
го голоса. И контактировать в по-
вседневной работе мы должны не с
ДЕЗами, а с РЭПами, чтобы имен-
но они зависели от нашего рубля,
чтобы можно было в случае чего и
кулаком по столу стукнуть. А пока
что по закону ДЕЗ может рассмат-
ривать наши претензии в течение
месяца. Мы точно должны знать,
что деньги города  и  ТСЖ, предна-
значенные на будущий капиталь-
ный ремонт, отчисляются именно
на эти цели, иначе через 10-15 лет
можем оказаться у разбитого коры-
та. Если не будет прозрачности в
этом деле, бомба замедленного
действия обязательно когда-нибудь
рванет!

Все эти пожелания Горчаков вы-
кладывает мне, когда мы поднима-
емся на чердак, в технические по-
мещения. Здесь Виталий Геннадье-
вич оживляется:

- Смотрите, какой простор. Мож-
но обустроить, организовать клубы
по интересам, чаепития, даже биль-
ярд поставить. И мы этим обяза-
тельно займемся.

- Душновато здесь, - сомнева-
юсь я.

Горчаков тут же показывает мне
вентиляционные выводы и короба,
которые можно использовать, - ра-
боты немного. А на очереди еще и
строительство детской спортивной
площадки во дворе, где будет уста-
новлена пластиковая коробка для
мини-футбола, баскетбольные щи-
ты, устроен газон, альпийская гор-
ка с небольшим водопадом и пру-
диком. Задумки наполеоновские,
но вполне реальные - участники
ТСЖ готовы к трудам и расходам.

...На машине Горчакова мы коле-
сим по бутовским улицам, радуем-
ся и огорчаемся, восхищаемся и пе-
чалимся. Особенно расстроен он
тем, что в микрорайоне «Чечера»,
где находится его ТСЖ, не преду-
смотрен детский сад - в семье толь-
ко-только появился сын, но Вита-
лий Геннадьевич привык загляды-
вать вперед...

Горчаков намечает планы, строит
прожекты, которые при минималь-
ной помощи вполне могут превра-
титься в реальные проекты и свер-
шения. И очень хочется верить, что
все у него получится. Потому что он
по жизни - боец.

Виктор ШИРОКОВ

Впервые ехал по линии
легкого метро в Южное
Бутово. Впечатление
ошеломляющее - эста-
када несла поезд над
новым, с иголочки, го-
родом, дома в котором
отличались своеобраз-
ной архитектурой, пас-
тельно-мягкой окра-
ской. Над станцией
«Улица Горчакова» бал-
ки, поддерживающие
навес, напоминали кры-
лья чайки. Вот те на:
ехал на встречу с пред-
седателем правления
ТСЖ Виталием Горчако-
вым, а тут станция и ули-
ца с тем же именем...
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